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Apertura 
pública
La Fundación de 
Parques y Museos 
de Cozumel abrió 
el parque Punta 
Sur para promover 
el conocimiento 
y aprecio del 
patrimonio 
biocultural. 
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El de Justicia Administrativa sería sustituido junto con sus magistrados

Plantea Morena en QR 
Tribunal Anticorrupción
La iniciativa ya está 
en Comisiones; 
podría aprobarla la 
próxima Legislatura

EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- A través de 
la creación de un nuevo Tribu-
nal de Justicia Administrativa y 
Anticorrupción para Quintana 
Roo, así como su Ley Orgánica, el 
grupo parlamentario de Morena 
apunta a establecer un combate 
frontal y real contra la corrupción 
en el estado.

Los legisladores de Morena 
presentaron ante el Congreso 
del estado una iniciativa, y apun-
tan a sustituir el cuestionado e 
impugnado Tribunal de Justicia 
Administrativa, creado entre 2017 
y 2018 por la XV legislatura, con 
mayoría del PAN y el PRD a pro-
puesta del entonces gobernador 
Carlos Joaquín González, y que ha 
tenido nulos resultados.

Se trata de un nuevo Tribu-
nal, contemplado en las recien-
tes reformas constitucionales en 
materia de combate a la corrup-

ción, enmarcados en el Plan Esta-
tal de Desarrollo 2023-2027.

Y en caso de aprobarse se 
daría la sustitución de todos los 
magistrados actuales del Tribu-
nal de Justicia Administrativa, 

vinculados políticamente con el 
“joaquinismo”. Así lo confirmó 
el diputado Omar Rodríguez, 
de la Comisión de Órganos 
Autónomos.

La iniciativa fue leída y 

enviada a Comisiones este jueves 
por los integrantes de la diputa-
ción permanente del Congreso 
del estado, y tiene como objetivo 
alinearse al eje 5 del citado Plan 
de Desarrollo del gobierno de 

Mara Lezama, respecto a consoli-
dar políticas en materia de trans-
parencia, acceso a la información 
y combate a la corrupción, y 
permitir el fortalecimiento de 
la administración pública. 

En el documento se cuestiona 
la tardía creación de un tribunal 
de este tipo, a pesar que desde 
1987 la Constitución estatal esta-
blecía la existencia del Tribunal 
de lo Contencioso y del Tribu-
nal Administrativo, dotados de 
autonomía para combatir la 
corrupción

“El gobierno de la transfor-
mación está comprometido a 
colaborar estrechamente con 
la sociedad para abordar eficaz-
mente los desafíos que repre-
senta el fenómeno de la corrup-
ción, administrando la justicia 
y garantizando la seguridad, 
legalidad y certeza jurídica, con 
perspectiva de derechos huma-
nos”, se lee en la iniciativa.

La propuesta contempla una 
Ley Orgánica de 10 títulos, 103 
artículos y cinco transitorios, que 
regularán la integración y el fun-
cionamiento del nuevo tribunal.

 zLa fracción de Morena en el Congreso del estado presento la iniciativa.

RINDEN  
PROTESTA

Diputados y senadores —que fueron electos en los comicios del 
pasado 2 de junio— rindieron protesta para integrar la 66 Legislatura; 
tras el protocolo eligieron a integrantes de sus Mesas Directivas.

 zBepensa debe cumplir con 
reglas de envases de un 
solo uso.

Ordenan a 
refresquera 
cumplir con 
reglamento
MARCO ANTONIO BARRERA

CANCÚN, Q. ROO.- La prin-
cipal empresa productora, 
distribuidora y comercializa-
dora de refrescos y bebidas 
carbonatadas en la Península 
de Yucatán, Bepensa, recibió 
una derrota legal frente a 
su insistencia de incumplir 
el sistema normativo que 
impone un manejo adecuado 
y la recolección de envases 
de plástico de un solo uso en 
Quintana Roo.

En un juicio de amparo 
radicado ante el Juzgado 
Quinto de Distrito que tra-
mitó hace más de dos años, 
se le negó la protección 
federal ante su reclamo de 
que se excluya de acatar el 
Reglamento de la Ley para 
la Prevención, Gestión Inte-
gral y Economía Circular de 
los Residuos del estado de 
Quintana Roo, en mate-
ria de responsabilidad 
extendida.

El ordenamiento citado 
impone, entre otras cosas, 
que mediante un plan deberá 
garantizar una tasa del 20 por 
ciento anual en la sustitución 
de los envases de un solo uso 
por otros de tipo retornable, 
y de insistir en su actual 
método deberá recuperar el 
60 por ciento de los depósitos 
de la cantidad total que llega 
a la entidad.

Y en las zonas de exclu-
sión de residuos, como son 
las islas, la empresa deberá 
garantizar una tasa de sus-
titución del 60 por ciento 
del tipo desechable, que irá 
aumentando gradualmente 
hasta cambiar todos los enva-
ses por los de tipo retornable.

En el juicio de garantías 
se reclamó legalmente la 
aplicación de 53 artículos y 
otros tres transitorios, 12 frac-
ciones y 2 apartados de la Ley 
para la Prevención, Gestión 
Integral y Economía Circular 
de los Residuos del estado de 
Quintana Roo, que mediante 
el Decreto 337 fue publicado 
en el Periódico Oficial del 
estado el 18 de junio de 2019, e 
igualmente de su reglamento 
en materia de responsabili-
dad extendida promulgado 
el 12 de enero de 2022.

La compañía citada se 
autodefine como el tercer 
embotellador más impor-
tante de México y el cuarto 
de Latinoamérica de la fami-
lia “Coca Cola” con tres plan-
tas de refrescos y 16 de agua, 
48 centros de distribución, 
mil 476 rutas de reparto, 13 
mil colaboradores, 116 mil 
clientes, más de 40 marcas 
y más de 350 productos.

Esa empresa está obli-
gada a elaborar un plan 
bianual para migrar gra-
dualmente a los envases 
retornables y recuperar 
los desechables para que 
se reciclen y se dispongan 
adecuadamente para cuidar 
el medio ambiente.
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Arman a campesinos 
vinculación comercial
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Con el pro-
pósito de consolidar la produc-
ción agrícola y crear canales de 
distribución sin intermediarios 
ni coyotes, con cinco centros 
de acopio en las zonas de pro-
ducción, la gobernadora Mara 
Lezama Espinosa marcó el 
inicio de la Vinculación para 
la Comercialización de limón, 
piña, pitahaya, sandía y hor-
talizas con grupos comerciales, 
fortaleciendo cadenas de venta.

En la reunión, organizada 
por la directora general del 
Instituto de Economía Social y 
Solidaria (IESSOL) Perla Aguilar 
Lara, se trabajó en establecer 
las políticas de compra-venta, 
precios justos, estándares de 
calidad y los procesos que se 
tienen que tomar en cuenta 
para ser distribuidor de los 
centros comerciales.

“Mediante este acuerdo 
se crean oportunidades de 
comercio, con compra garan-
tizada y precios justos para 
estos y otros productos, orgu-
llosamente quintanarroenses, 
con base en el Nuevo Acuerdo 
por el Bienestar y Desarrollo de 
Quintana Roo, para impulsar 
el crecimiento económico y el 
bienestar social de los muni-
cipios productores agrícolas”, 
destacó la mandataria estatal.

Con esta vinculación, en 

la que participan productores 
de José María Morelos, Felipe 
Carrillo Puerto, Lázaro Cárde-
nas y Bacalar, se construyen 
cinco centrales de acopio; se 
ofrecen paquetes tecnológicos 
y capacitación en cooperati-
vismo, huertas y otros, a más 
de 2 mil beneficiarios.

Mara Lezama agradeció la 
disposición de firmas como 
Soriana, DAC y Marajá por 
participar en este proyecto 
estratégico para diversificar 
su cadena de proveeduría al 
adquirir productos locales de 
calidad, lo cual fortalecerá a 
pequeños productores y per-
mitirá la creación de empleos 
en zonas rurales.

Perla Aguilar Lara, directora 
IESSOL, destacó que el objetivo 
principal es beneficiar a los 
productores del campo, favo-
reciendo al sector productivo 
de las comunidades mayas 
y fomentando el comercio 
local, el trabajo justo y soste-
nible, proporcionándoles las 
herramientas que faciliten su 
integración al desarrollo eco-
nómico y social, como pilar 
económico de Quintana Roo.

En el evento se reconoció la 
importancia de los campesinos, 
así como su inserción a los mer-
cados para consolidar los pro-
yectos productivos, teniendo 
como prioridad a quienes habi-
tan en los municipios de muy 
alta marginación.

 zInició la vinculación comercial para productores de limón, 
piña, pitahaya, sandía y hortalizas.

Promoverán testamento
En representación de la gobernadora Mara Lezama, la secretaria 
de Gobierno Cristina Torres firmó con el Consejo de Notarios un 
acuerdo para impulsar la cultura del testamento en septiembre y 
octubre.

Capacitan a más de 10 mil mujeres
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CHETUMAL, Q. ROO.- Mediante 
los siete Centros para el Desa-
rrollo de las Mujeres (CDMs) 
que opera el Instituto Quinta-
narroense de la Mujer, un total 
10 mil 114 mujeres se han capa-
citado durante el segundo año 
de administración de la gober-
nadora Mara Lezama Espinosa.

También se han consolidado 
los Nodos de Empoderamiento 
que permitieron fortalecer las 
capacidades productivas de 2 
mil 73 mujeres para incorporarse 
al desarrollo económico de sus 
comunidades.

El IQM, gestiona y opera los 
Centros para el Desarrollo de las 
Mujeres (CDMs) con las autori-
dades municipales, además de 
capacitar al personal operativo 
en coordinación con los Institu-

tos Municipales de las Mujeres 
y proporciona el equipo y mobi-
liario para su operación, esto en 
el marco del Programa para el 
Adelanto, Bienestar e Igualdad de 
las Mujeres (PROABIM) en coordi-
nación con el Instituto Nacional 
de las Mujeres (Inmujeres).

Estos siete CDMs se encuen-
tran ubicados en Othón P. Blanco, 
Bacalar, Felipe Carrillo Puerto, 
José María Morelos, Lázaro Cár-
denas, Isla Mujeres y Puerto 
Morelos, y se han establecido 
como aliados estratégicos en la 
implementación de la Política de 
Igualdad. 

A través de acciones coordi-
nadas y conjuntas con los tres 
órdenes de gobierno, los CDMs 
facilitan la colaboración entre 
los gobiernos municipales para 
fortalecer el cumplimiento de 
esta política.

Con la creación de espacios 
libres de violencia y el acceso a 
herramientas que potencien el 
desarrollo integral de las muje-
res, el IQM mantiene un firme 
compromiso.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

Foto: Agencia Reforma
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 zLos Centros para el Desarrollo 
de las Mujeres han tenido éxito.
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ES CURIOSO cómo, cuando se trata de turismo, la historia en Quintana Roo 
parece un desfile interminable de promesas rotas y proyectos inconclusos, casi 
como un maratón donde la meta siempre está más lejos de lo que nos dijeron. Y 
así, año tras año, los cruceros llenos de turistas llegaban a Cozumel y Mahahual, 
dejando detrás no sólo sus dólares, sino también un rastro de desilusión en los 
habitantes que veían cómo sus puertos se anclaron en el deterioro y el rezago.
DE REPENTE, un acuerdo que promete romper el maleficio y remodelar la 
infraestructura portuaria de estos destinos con una inyección de dólares y 
desarrollo parece haber sacudido el polvo de la inacción del pasado. Se trata del 
reciente acuerdo entre la gobernadora Mara Lezama y las grandes navieras 
internacionales para crear el Fondo de Fomento al Turismo de Cruceros, lo 
que en estos tiempos suena casi demasiado buenos como para ser verdad.
SE CALCULA generar con este fondo más de 400 millones de pesos para 2025, 
destinados no sólo a la modernización de la infraestructura portuaria, sino 
también a la prevención de desastres y a la mejora de las condiciones laborales 
del gremio. ¿Qué pasó aquí? ¿Es este el mismo estado que durante décadas 
observó, inmóvil, cómo sus joyas turísticas se convertían en meros puntos de 
paso, sin mucha retribución ni beneficio palpable para su gente?
MIENTRAS los gobiernos anteriores se limitaban a recitar discursos 
grandilocuentes y aprovecharse del negocio de cruceros en Quintana Roo, los 
habitantes de los puertos de Cozumel y Mahahual apenas recibían migajas de 
lo que podrían ser inversiones significativas para detonar económicamente 
la zona. El turista promedio, con sus 80 dólares de gasto per cápita, ha sido la 
excusa perfecta para mantener las cosas como están, sin grandes aspavientos ni 
molestarse en mejorar lo que ya existe. Mara Lezama parece decidida a darle un 
giro a esta narrativa.
EL INTERESANTE acuerdo con la Florida-Caribbean Cruise Association 
(FCCA) no sólo se trata de una modernización necesaria, sino también incluye 
un componente crucial de justicia social. Algo que, sinceramente, pocas 
veces hemos visto en este tipo de tratados: un compromiso real con la mejora 
de las condiciones laborales de los trabajadores del sector. Suena a algo 
revolucionario, especialmente para quienes hemos visto cómo la mano de obra 
en estos puertos ha sido subestimada y mal remunerada durante años.
CLARO, no podemos olvidar que hemos sido testigos de muchas promesas 
a lo largo de las décadas, promesas que se desvanecen en el aire apenas se 
firma el papel. Ahora bien, si esta nueva era del turismo en el Caribe Mexicano 
realmente tiene intención de cumplir con sus metas, la transparencia y la 
supervisión que se prometen serán clave. Si las líneas navieras y el gobierno de 
Quintana Roo logran mantener su palabra, podríamos estar hablando del primer 
paso hacia un verdadero renacimiento económico para estas comunidades.
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SOCIAL MEDIA
Alejandra Flores

Directorio

La guerra contra las mujeres
FEMINISMOS EN CORTO Y SIN TANTO ROLLO HAIDÉ SERRANO

CAZZU REGRESÓ  
A REDES SOCIALES 
LORENA JIMÉNEZ /  
AGENCIA REFORMA

GUADALAJARA, JAL.- A dos 
meses de haberse alejado de 
las redes sociales debido al 
escándalo que se derivó tras su 
separación de Christian Nodal 
y la boda del éste con Ángela 
Águilar, Cazzu retomó el ciber 
espacio por algo muy especial 
para ella y sus fans.

La cantante argentina reapa-
reció en su cuenta de Tik-Tok para 
rendirle tributo a su disco Niña 
Inútil, con un breve en vivo donde 
cantó melodías del material.

Niña Inútil salió al mercado 

hace cuatro años y es uno de los 
más importantes de su carrera, 
hasta ahora, pues la llevó despe-
gar a nivel internacional.

Cazzu, de 39 años, llevó 
a cabo un concierto vir-
tual en compañía de algu 
nos de los músicos de su banda, 
con quienes cantó temas como 
“Capricho” y “Dulce Tortura”.

Desde el anuncio de su retorno 
a redes sociales, Cazzu causó 
revuelo, ya que incluso, avisó la 
hora en que haría su en vivo.

Aunque no dijo el motivo, 
muchos usuarios de internet 
pensaron que hablaría de su ex, 
Nodal.  zLa cantante argentina Cazzu reapareció en su cuenta de Tik-Tok para rendirle tributo a su disco Niña Inútil.

Hay una guerra contra las mujeres en todo 
el mundo. Esta semana, las autoridades 
afganas dieron a conocer una legislación 

que, según la ONU, intenta convertir a las muje-
res en “sombras sin rostro ni voz”. Se trata de una 
serie de medidas que refuerzan las violaciones a 
sus derechos, como la libertad de expresión, de 
circulación y de discriminación.

“La ley de Promoción de la Virtud y Prevención 
del Vicio recientemente adoptada por las autorida-
des de facto de Afganistán consolida políticas que 
borran por completo la presencia de las mujeres 
en público”, advirtió este martes la Oficina del Alto 
Comisionado para los Derechos Humanos.

Las mujeres tienen prohibido circular en la calle 
sin la compañía de un familiar varón; prohibición 
que se extiende a los proveedores de transporte 
para trasladarlas si no cumplen con este requisito. 
También se endurece la medida de la vestimenta, 

pues se les obliga a usar ropas que las cubran de 
los pies a la cabeza, incluido el rostro, con la prenda 
conocida como “burka” que solamente deja una 
abertura con malla para los ojos. Además, ninguna 
mujer podrá hablar en público.

México no se queda atrás. El derecho más impor-
tante que es una vida libre de violencia es gran 
ausente. Todos los días mueren de manera violenta 
al menos 11 mujeres. La impunidad en el delito de 
feminicidio es atroz: sólo el 5 por ciento terminan en 
una sentencia condenatoria, o lo que es lo mismo el 
95 por ciento de los casos quedan en la impunidad. 

“En México de cada 100 delitos que se cometen, 
sólo 6.4 se denuncian; de cada 100 delitos que se 
denuncian, sólo 14 se resuelven. Esto quiere decir 
que la probabilidad de que un delito cometido sea 
resuelto en nuestro país es tan sólo de 0.9%”. (Impu-
nidad Cero / INEGI)

La norma es la impunidad, que es exponencial 

si se trata de niñas y mujeres.
El caso de la saxofonista mexicana María 

Elena Ríos refleja cómo los agresores, jueces, abo-
gados refrendan el pacto de la violencia machista 
todos los días. Han pasado cinco años en que su 
agresor Juan Antonio Vera Carrizal intentó asesi-
narla arrojándole ácido y aún no llega la justicia. 
Hace unos días, el juez José Gabriel Ramírez lo 
absolvió por el delito de feminicidio en grado 
de tentativa. 

En San Luis Potosí el gobierno levantó la Alerta 
de Género en municipios que han registrado femini-
cidios: Matehuala, Tamuín y Tamazunchale. En ellos, 
especialistas han identificado que, desde 2019, hay 
una alta incidencia de violencia de género contra 
las mujeres, violencia familiar, hacia las parejas, en 
la comunidad y feminicidios.

En la capital, el Congreso de la Ciudad de México 
quiere aplazar la 3 de 3 hasta 2030, lo que permi-

tirá a los deudores alimentarios y violentadores 
seguir participando en candidaturas y en el servicio 
público seis años más.

De acuerdo con el Instituto Mexicano de Dere-
chos Humanos y Democracia del 2015 a 2021, el 
número de niñas y mujeres desaparecidas y no 
localizadas en el país aumentó casi tres veces, es 
decir, este sexenio se incrementó en un 161.6%. 

Y la lista sigue. Una guerra contra las mujeres 
que parece no tener fin.

@HaideSerrano es maestra en Género, Dere-
cho y Proceso Penal y licenciada en Ciencias de la 

Comunicación. Dirige y conduce Feminismos en 
Corto sin Tanto Rollo. Es autora del libro “Mujeres 
líderes en la pandemia”. Columnista en Luces del 

Siglo y Milenio. Conductora de Luces del Siglo El 
Podcast. Consejera del Consejo Coordinador de 

Mujeres Empresarias de Quintana Roo.
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 zPreparan proyectos de Obras Públicas y Servicios para Cancún.

Preparan proyectos para próxima administración

Contemplan 
más pozos 
de absorción
Obras Públicas y 
Servicios de BJ 
también contempla 
pavimentaciones

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La Secretaría 
de Obras Públicas y Servicios de 
Benito Juárez reveló que entre los 
proyectos que está preparando 
para que puedan ser retoma-
dos por la próxima administra-
ción municipal se encuentran 
programas para la construc-
ción de pozos de absorción y 
pavimentaciones.

Además, dotar de capacidad 
necesaria a Servicios Públicos 
para que pueda hacer sus propias 
adecuaciones o construcciones.

Salvador Diego Alarcón, titu-
lar de la Secretaría, expresó que 
estos programas son parte del 
catálogo de proyectos que se 
armó, y del cual se estarán defi-
niendo los puntos de inversión 
para la siguiente administración 

municipal y para el próximo año, 
los cuales espera que se decidan 
antes de terminar el mes de 
septiembre.

Entre los temas que considera 
estarán priorizándose durante 
la siguiente administración se 
encuentran las pavimentacio-
nes y recuperación de vialida-
des, donde indicó que cuenta con 
un plan ambicioso que ya han 
estado ejecutando en diversas 
obras de 2022, 2023 y este 2024.

Asimismo, declaró que, de 
acuerdo con lo que han obser-
vado año con año durante la 
administración de la presidenta 
municipal Ana Paty Peralta de 
la Peña cabría esperar que con-
tinúe el incremento del presu-
puesto destinado a obra pública, 
por lo que para 2025 éste podría 
llegar a los mil millones de 
pesos.

En cuanto a Servicios Públi-
cos, explicó que lo que esperan es 
dotarlos del equipo e infraestruc-
tura necesarios para que ellos 
puedan hacer las adecuaciones 
y construcciones que requieran 

al momento de atender el man-
tenimiento correctivo en temas 
como pavimentos, guarniciones, 
banquetas o pozos.

Recordó que también siguen 
trabajando en el mantenimiento 
y bacheo de la zona de la entrada 
de la carretera Cancún-Mérida, 
en lo cual llevan un avance de 
más del 50 por ciento, pese a 
que en días pasados se tuvieron 
algunas fallas mecánicas de la 
maquina pavimentadora en frío.

De igual forma, ya con la 
próxima administración busca-
rán que se concrete el proyecto 
para rehacer toda la zona de esta 
entrada a la ciudad, que contem-
ple no sólo la carpeta asfáltica, 
sino los camellones, guarnicio-
nes, banquetas y en general toda 
la vista.

En este sentido, el objetivo 
que tienen es que se logre un 
proyecto de licitación que aborde 
una sola empresa y que cuente 
con un trazo arquitectónico más 
diseñado, digno de una entrada a 
uno de los destinos turísticos más 
importantes de Latinoamérica

Suben 
atenciones 
en el CIJ 
Cancún
OMAR ROMERO

CANCÚN, Q. ROO.- De enero a 
junio del año en curso, más de 
537 pacientes acudieron por pri-
mera vez al Centro de Integración 
Juvenil (CIJ) Cancún en busca de 
ayuda.

De acuerdo con Liliam 
Negrete Estrella, directora del CIJ 
Cancún, está asociación incor-
porada al sector salud, funciona 
como apoyo al tratamiento que 
llevan las personas con proble-
mas de adicciones, como alcohol 
o drogas. 

“De los pacientes que atende-
mos una gran cantidad de ellos, 
sino es que la mayoría, por lo 
menos más del 80 por ciento en 
su historial tiene un consumo 
de alcohol alguna vez en la vida. 
Sabemos que mientras exista la 
posibilidad de un consumo, la 
probabilidad del desarrollo de 
una enfermedad es mucho más 
alto”. 

Expresó que de los pacientes 
que atienden, más del 65 por 
ciento está en el grupo de entre 
los 10 y 14 años hasta los 29, aun-
que la prevalencia más alta está 
en el grupo de 15 a 19 años.

Por ello, comentó que durante 
el primer semestre de 2024 por 
primera ocasión se llegó a esa 
cifra de 537 personas atendidas. 

Comentó que los jóvenes son 
solteros con estudios de secun-
daria y de media superior sin 
concluir; el principal consumo 
que presentan es alcohol, seguido 
del tabaco y de drogas, el primer 
lugar lo ocupa la marihuana, des-
pués la cocaína y algunos estimu-
lantes como las metanfetaminas.

“Va manteniéndose (compa-
rado con otros años), es impor-
tante señalar que antes hablá-
bamos de experimentadores, de 
grados de consumo a niveles de 
sociales, hoy son más funcionales 
y en algunos casos grados de dis-
funcionalidad, esto quiere decir 
que están en un proceso muy alto 
de abuso de sustancia y en otros 
desarrollando la dependencia”. 

Este jueves en las instala-
ciones del CIJ Cancún se inau-
guró un mural alusivo a la flora 
y fauna del estado, como parte 
de una actividad que pretende 
incentivar la participación de los 
usuarios de este Centro. 

Liliam Negrete adelantó que 
se estará tomando protesta al 
Patronato que ayuda con la ges-
tión, así como apoyos operativos 
y en la búsqueda de recursos. 
Además, firmarán un convenio 
de colaboración con la Secretaría 
de Salud estatal y la Universidad 
Autónoma de Quintana Roo.

Abrirán campaña 
La niñez nos une
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La Dirección 
de Registro Civil del Ayunta-
miento de Benito Juárez anun-
ció el próximo arranque de la 
campaña “La niñez nos une”, 
que iniciará el próximo 1 de sep-
tiembre con jornadas en diversos 
puntos de la ciudad, con la cual se 
buscará atender los registros de 
nacimiento de niñas y niños de 
6 meses a 7 años de edad.

Marcos de Naele Basilio Sal-
dívar, titular de la dependencia, 
explicó que está campaña con-
tará con constancias de inexis-
tencia de registro, comparecen-
cias ante el DIF y el registro de 
nacimiento. Todo será de forma 
completamente gratuita, y 
durará hasta el 12 de diciembre.

Recordó que esta campaña 
inició el año pasado, durante el 
cual se atendieron alrededor de 
mil 400 niñas y niños que care-
cían de actas de nacimiento, 
con dos actos de entregas de 
100 actas, con lo cual se garan-
tiza que cuenten con el acceso 
a su derecho constitucional a la 
identidad.

Sobre la pasada jornada de 
servicios que la Dirección de 
Registro Civil llevó a cabo en la 
Supermanzana 259 el 22 y 23 de 

agosto, en conjunto con Regis-
tro Civil estatal, Basilio Saldivar 
indicó que se atendieron más de 
140 solicitudes de registros de 
nacimientos, así como diversos 
asesoramientos y servicios.

Entre dichos servicios se 
incluye la expedición de copias 
certificadas, constancias de inexis-
tencias de registros y otros, todas 
de forma totalmente gratuita, con 
las copias certificadas de actas de 
nacimiento siendo las más solici-
tadas, y apuntó que estarán bus-
cando realizar una nueva jornada 
durante septiembre, por la amplia 
respuesta de la ciudadanía.

Agregó que, entre junio y julio 
de este 2024 aumentó cerca del 
doble el número de solicitudes 
de copias certificadas de actas de 
nacimiento, pasando de mil 715 
actas en junio a 3 mil 355, tenden-
cia que probablemente se repite 
en agosto, principalmente por el 
periodo de inscripciones e inicio 
del ciclo escolar.

Finalmente, reveló que entre 
enero y julio del presente año 
se emitieron un total de 34 mil 
141 copias certificadas de naci-
miento, matrimonio, divorcio y 
otras actas registrales que lleva 
el Registro Civil, de las cua-
les 14 mil 621 han sido las de 
nacimiento.

 zRegistro Civil de Cancún comenzará la campaña para registro de 
menores.

Participarán en Congreso
Cuatro integrantes del Cuerpo de 
Bomberos de Cancún participarán en 
el Tercer Congreso Internacional de 
Bomberos Tijuana 2024, que se llevará 
a cabo del 9 al 13 de septiembre, para 
reforzar diversas técnicas.

Recuperan espacios 
con ‘Haciendo barrio’
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- A través del 
proyecto “Haciendo barrio”, la 
Mesa Ciudadana de Seguridad 
y Justicia de Quintana Roo busca 
la recuperación de espacios 
mediante una serie de activida-
des acordes con las necesidades 
a cada zona del estado.

Así lo dio a conocer James 
Tobin, coordinador de esta orga-
nización, quien comentó que este 
programa surgió con la intención 
de acercar las acciones de preven-
ción a los hogares, y han tenido 
resultados positivos.

En el caso de Cancún arran-
caron hace tres años en Villas 
Otoch, recuperando seis estacio-
namientos, ya que la finalidad es 
brindar las herramientas a los 
propios vecinos y señalarles que 
es importante que hagan las soli-

citudes de lo que requieren en las 
zonas aledañas a sus viviendas.

“La Mesa lo único que hace es 
realmente aglutinar a las auto-
ridades, les ayudamos mucho a 
los jóvenes para que, en el con-
texto de su espacio físico, porque 
ellos se entienden en su propia 
cultura, entonces les dimos el 
espacio para que escogieran 
qué hacer y les apoyamos con 
la música, el agua”.

Incluso, dijo que desde hace 
un año iniciaron en Playa del Car-
men, particularmente en Villas 
del Sol, y la intención es llegar a 
Cozumel y Chetumal, a fin de ir 
recuperando espacios y que la 
población se apropie de ellos y 
les den un uso.

Las actividades que reali-
zan con este movimiento de 
“Haciendo barrio”, está el frees-
tyle, murales en las fachadas de 

las casas, además de limpieza 
de parques, por ello insistieron 
en la importancia de apostarle 
a estas acciones encaminadas a 
la prevención.

Verónica Meza, del Comité de 
Indicadores y Proyectos Comuni-
tarios de la Mesa Ciudadana, dijo 
que a través de este proyecto han 
logrado impactar en más de 2 mil 
personas, lo cual consideró como 
positivo, en el contexto de que al 
menos en Villas Otoch la gente 
no salía y no participaba. 

“Nuestro trabajo es más la 
construcción del tejido social y 
apoyar los programas de preven-
ción que ya tienen las autorida-
des, lo que hicimos fue apoyar el 
tema del rescate de los espacios y 
ser un interlocutor entre vecinos 
y autoridades, porque al principio 
había mucha desconfianza de los 
ciudadanos a las autoridades”.

 zEl programa ‘Haciendo Barrio’ es para recuperar espacios para la ciudadanía.

Subió afluencia en el Planetario
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Durante la 
época vacacional de verano, un 
aumento en el número de per-
sonas que acudieron al Planeta-
rio Ka’Yok’ es el que se registró 
en comparación con el mismo 
periodo, pero del año pasado. 

Adriana Barrera, del depar-
tamento de Relaciones Públi-
cas del Planetario en Cancún, 
comentó que durante las vaca-
ciones no realizaron cursos de 
verano como tal, sin embargo, 
recibieron diversos grupos que 
se conformaron en algunas 
instituciones. 

Dijo que recibieron a los 
pequeños del curso de verano 
organizado por el Instituto 
Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), del DIF y de otras escue-
las de la ciudad, por lo que en 
esta ocasión sí presentaron un 
aumento en la afluencia com-
parado con el año pasado. 

“Aproximadamente en 
cuanto a asistentes como más 
de mil estuvimos recibiendo 
en todo este verano, a veces 
venían grupos de 100, de 150, a 
veces más pequeños de 30, 40, 

sí fue muy diverso, desde pre-
escolar hasta universidades, 
aunque con las universidades 
no se cuentan como cursos de 
verano”. 

Comentó que además de 
los grupos escolares, también 
público en general acudió a las 
instalaciones del Ka’Yok’, desde 
personas locales, nacionales y 

hasta internacionales, por ello 
confían en continuar con esta 
afluencia positiva. 

Incluso, apuntó que al exis-
tir una Red de Planetarios en 
Quintana Roo, tanto habitantes 
como visitantes pueden disfru-
tar de estos espacios en Cancún, 
Playa del Carmen, Cozumel y 
Chetumal.

 zFue una buena temporada de verano para el Planetario Ka’Yok’.
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Sopla fuerte

Evolución dE la capacidad 
inStalada En El mundo dE 
EnErgía Eólica marina 
(Megawatts)

México tiene potencial para desarrollar energía eólica marina 
y aportar a lo que otros países ya generan.

Fuente: IRENA

2019 2020 2021 2022 2023

73,185

28,305
34,381

54,278

62,604

n Graciela  
Domínguez 
Nava*

n Monserrat  
Ruiz  
Páez*

n Marcela  
Michel  
López*

n María  
del Carmen 
Bautista*

n Gloria  
Sánchez  
López*

n Santy  
Montemayor 
Castillo

De obsequio
Los 15 pevemistas que se integrarán  
a la fracción de Morena son:

 n Alejandra  
Chedraui Peralta

n Felicita Pompa Robles*
n Carlos Enrique  

Cantuarosas*
n Raymundo Vázquez  

Conchas

n Magaly Armenta  
Oliveros

n Elizabeth Cervantes  
de la Cruz*

n Jorge Luis Sánchez Reyes*
n Jazmín Yaneli Villanueva*
n Julia Arcelia Olguín Serna*

* Ya militan en Morena, aunque compitieron por el PVEM.

Hay potencial desde el mar

Sugieren 
a Pemex 
apostar 
a eólica
Embajada de EU  
da el visto bueno 
al plan del próximo 
titular de la petrolera

DIANA GANTE /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Petróleos 
Mexicanos (Pemex) tiene un 
importante potencial para desa-
rrollar energía eólica marina, gra-
cias a que ya cuenta con la infraes-
tructura y experiencia necesaria.

“El potencial para Pemex de 
hacer eólica marina es enorme, 
especialmente en plataformas, 
porque mucho del precio, del 
costo, está en la infraestructura 
marina, plataformas, barcos y 
capacidad técnica que ya tienen 
en Pemex.

“Por eso es una oportunidad 

inmensa para Pemex invertir en 
esa energía”, expuso Laura Sima, 
agregada de Energía y directora 
de Oficina de la Embajada de 
Estados Unidos en México, en 
el marco del Congreso México 
Wind Power, organizado por la 
Asociación Mexicana de Energía 
Eólica (Amdee).

La experta consideró que la 
apuesta del próximo director de 
Pemex, Víctor Rodríguez Padilla, 
es vista con buenos ojos y poten-
cial por Estados Unidos.

El pasado lunes, durante su 
presentación por el cargo, Rodrí-
guez Padilla dijo que trabajarán 
en desarrollar nuevas áreas de 
negocio, como la implementa-
ción de proyectos solares y eóli-
cos marinos, los cuales aún no 
existen en México.

Aunque primero se debe 
tener una estrategia y claridad 

en el origen de las inversiones, 
dijo Sima.

Reconoció que la energía 
eólica marina es costosa, pero 
ya que en Estados Unidos se ha 
estado invirtiendo en infraes-
tructura y tecnología para bajar 
los precios, México podría resul-
tar beneficiado.

La energía eólica marina se 
obtiene al aprovechar la fuerza 
del viento que se produce en 
altamar.

DESARROLLAR REDES
Si México logra consolidar las 
centrales de generación para ese 
tipo de energía, el reto será desa-
rrollar redes de transmisión para 
llevarla a los puntos de consumo.

“Tenemos que invertir en 
líneas de transmisión, y creo que 
en México esto es fundamental 
para cualquier energía renovable; 

se va a tener que hacer una inver-
sión en líneas de transmisión.

“Nuestras líneas de transmi-
sión son muy viejas y tenemos 
que invertir en eso para poder 
avanzar en energías limpias, y 
hasta donde entiendo eso tiene 
que ser una inversión de la Comi-
sión Federal de Electricidad (CFE) 
y tienen ambas empresas que 
trabajar en conjunto”, aseveró la 
agregada de Energía.

En el mismo evento, Mauricio 
Reyes Caracheo, director gene-
ral de la Agencia de Energía 
del Estado de Querétaro, pidió 
atender la demanda de mil 199 
megawatts (MW) que requieren 
los parques industriales y centros 
de datos en la entidad.

Actualmente, Querétaro tiene 
28 data centers y 49 parques 
industriales que albergan a mil 
317 empresas.

‘Mienten a estudiantes  
sobre reforma judicial’
JORGE RICARDO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador acusó a los maestros 
de la Facultad de Derecho de la 
UNAM de engañar a los estu-
diantes para que protesten con-
tra la reforma al Poder Judicial.

Durante su conferencia 
mañanera, el mandatario hizo 
un “paréntesis” para referirse a 
las manifestaciones de jóvenes 
de la escuela de Derecho.

“Quiero decirles, quiero refe-
rirme a ellos, los que están estu-
diando leyes porque tienen ellos 
maestros que seguramente les 
están diciendo que es injusto e 
ilegal llevar a cabo una reforma 
al Poder Judicial o antidemocrá-
tico, los están engañando”, afirmó 
López Obrador.

El mandatario insistió en que 
la reforma al Poder Judicial busca 
limpiar esa corrupción y acabar 
con la hipocresía.

“¿Qué es lo que significa la 
reforma? Significa limpiar esa 
corrupción, que nunca más 
vuelvan a darse estos abusos y 
ya acabar con la hipocresía, por-
que resulta que estos señores se 
presentan como blancas palo-
mas y quieren darnos clase de 
legalidad, de Estado de Derecho”, 
expresó.

“Entonces, nada más para 
que los jóvenes tengan toda esta 

información”.
El miércoles, estudiantes 

principalmente de la Facultad de 
Derecho de la UNAM, realizaron 
una marcha masiva en la Ciudad 
de México.

La manifestación, que reunió 
a aproximadamente 5 mil perso-
nas según estimaciones de orga-
nizadores y seguridad universi-
taria, comenzó en la Facultad de 
Derecho de la UNAM y concluyó 
frente al edificio del Consejo de 

la Judicatura Federal (CJF).
Los manifestantes expresaron 

su preocupación por el impacto 
que la reforma propuesta podría 
tener en su futuro profesional y 
en la independencia del sistema 
judicial mexicano.

Durante la protesta, los estu-
diantes entregaron un pliego 
petitorio en la Rectoría de la 
UNAM, exigiendo que la univer-
sidad se pronuncie sobre la ini-
ciativa de reforma del Ejecutivo.

PREVÉ PUBLICAR  
REFORMA ANTES DE IRSE 
López Obrador dijo que pretende 
publicar la reforma al Poder 
Judicial antes de que termine 
su mandato, el próximo 30 de 
septiembre, aunque advirtió 
que los tiempos dependerán del 
Congreso.

“Sí, pero va a depender del 
Congreso”, respondió el Man-
datario cuando se le preguntó 
si planeaba firmar y publicar 
la reforma antes de concluir su 
administración.

El jefe del Ejecutivo federal 
hizo un llamado a los nuevos 
legisladores a cuidar minucio-
samente cada detalle del proceso 
legislativo, con el fin de evitar que 
la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) pueda invalidar 
los cambios que se realicen a la 
Constitución.

“Tienen que cuidar mucho 
el procedimiento porque si no, 
Láynez… ¿o cómo se llama?, 
hubo uno de ellos que echó 
abajo una ley”, advirtió el pre-
sidente, refiriéndose a accio-
nes previas de ministros de la 
Corte. 

“Metiéndose en la vida 
interna de otro Poder, dijo que no 
se cumplió con el procedimiento, 
que no hubo debate suficiente, 
luego entonces se anula la ley, 
la canceló, uno o dos de ellos”, 
explicó.

Amarran la Jucopo 
por un ‘favor verde’
MARTHA MARTÍNEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La frac-
ción del Partido Verde Ecolo-
gista de México (PVEM) en la 
Cámara de Diputados anunció 
que cederá 15 de sus integran-
tes a Morena, para que pueda 
conservar la titularidad de la 
Junta de Coordinación Polí-
tica (Jucopo) durante la 66 
Legislatura.

“El Partido Verde Ecologista 
de México informa que, con la 
finalidad de apoyar a nues-
tros aliados del partido de 
Morena en el Congreso de la 
Unión, hemos decidido ceder a 
quince de nuestros integrantes 
de grupo parlamentario para 
la 66 Legislatura, que habrá 
de comenzar el próximo 1 de 
septiembre”, informó el partido 
del tucán.

El partido indicó que la ante-
rior es una decisión tomada de 
común acuerdo entre su coor-
dinador parlamentario, Carlos 
Puente, y su homólogo more-
nista Ricardo Monreal.

El objetivo, señaló, es apo-
yar a que el partido mayoritario 
pueda conservar la coordina-

ción de la Junta los próximos 
tres años.

Agregó que, a través de 
dicha instancia, Morena apo-
yará las propuestas del Verde 
en materia de medio ambiente 
y discapacidad.

“Lo anterior, con la finali-
dad de apoyar a que el partido 
mayoritario pueda conservar 
la coordinación de la Junta de 
Coordinación Política durante 
los próximos tres años, y para 
apoyar las propuestas de medio 
ambiente y discapacidad del 
Partido Verde”, informó.

Los verdes que pasarán a la 
bancada de Morena son Alejan-
dra Chedraui Peralta, Monse-
rrat Ruiz Páez, Marcela Michel 
López, María del Carmen Bau-
tista Peláez, Gloria Sánchez 
López, Santy Montemayor 
Castillo, Graciela Domínguez 
Nava y Felicita Pompa Robles.

Además de Carlos Enri-
que Cantuarosas Villarreal, 
Raymundo Vázquez Conchas, 
Magaly Armenta Oliveros, Eli-
zabeth Cervantes de la Cruz, 
Jorge Luis Sánchez Reyes, Jaz-
mín Yaneli Villanueva Moo y 
Julia Arcelia Olguín Serna.

Intervención de EU es ofensiva: AMLO
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador consideró que la inter-
vención de Estados Unidos en 
asuntos como la reforma al Poder 
Judicial es ofensiva y prepotente.

En su conferencia mañanera, 
el mandatario arremetió contra 
autoridades estadounidenses, 
a quienes advirtió que no es de 
buenos vecinos inmiscuirse en 
asuntos de carácter interno.

“Eso es ofensivo, eso no es de 
buenos vecinos, eso no significa 
respeto a la soberanía, eso es un 
acto de prepotencia y no hay 
igualdad”, dijo.

“No se cumple lo que sostiene 
—y le creo— el presidente Biden, 
de que nuestra relación se tiene 
que dar en un pie de igualdad”.

El miércoles, el subsecretario 
del Departamento de Estado para 
América Latina, Brian Nichols, 
expresó la preocupación de su 

gobierno por las reformas cons-
titucionales que se discuten en 
el Congreso mexicano.

López Obrador volvió a lan-
zar un llamado a las autoridades 
estadounidenses para que respe-
ten la soberanía.

“El único asunto, el único 
asunto, como diría el filósofo 
Cantinflas, ‘ahí está el detalle’, 
es que aprendamos —para no 
hablar nada más de ellos, tam-
bién de nosotros—, que aprenda-
mos a respetar nuestras sobera-
nías, es lo único”, manifestó.

“Si se logra eso, se va a for-
talecer mucho la región hacia 
adelante y le va a ir muy bien 
al pueblo de Estados Unidos y 
al pueblo de México, y a las dos 
naciones, pero todo va a depen-
der del respeto a las soberanías, 
o sea, que no se actúe así”.

En su reflexión sobre el tema, 
el presidente prácticamente 
deslindó al embajador esta-
dounidense, Ken Salazar, del 
posicionamiento adoptado por 

su gobierno contra la reforma 
judicial, señalada por poner en 
riesgo la democracia y hasta la 
relación comercial entre ambas 
naciones.

“Se dieron cuenta cómo de 
repente, en un asunto nuestro, 
declara el embajador de Estados 
Unidos. Lo que pasa es que le die-
ron la instrucción”, expresó.

“Pero cómo va a venir a decir 
que está mal lo que le corres-
ponde decir al pueblo, ¿cuándo 
se había visto eso? No hay mal 
que por bien no venga, todo esto 
ayuda mucho a ir poniendo las 
cosas en su lugar”.

López Obrador aprovechó 
para enviar otro mensaje a los 
socios comerciales, al adelantar 
que el Grito de Independencia del 
próximo 15 de septiembre tendrá 
un importante significado.

“Estamos dejando el acto 
grande para el grito. Ese grito va 
a tener un significado único, por-
que sí vamos a poder gritar ¡Que 
viva la independencia!”, soltó.
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 zEl presidente consideró que la 
postura de EU es prepotente.

Niegan  
acuerdos  
‘en lo  
oscurito’
MARTHA MARTÍNEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Mario 
Delgado, presidente nacional de 
Morena, rechazó que la suma 
de dos perredistas a la bancada 
de su partido en el Senado sea 
producto de “negociaciones en 
lo oscurito”.

Tras la firma de un conve-
nio de colaboración con el Par-
tido Socialista Obrero Español 
(PSOE), a la que asistió su secre-
tario general, Santos Cerdán, el 
líder morenista afirmó que José 
Sabino y Araceli Saucedo se 
sumaron a Morena porque, al 
ser de izquierda, consideraron 
una contradicción la alianza que 
el PRD hizo con la derecha en el 
pasado proceso electoral.

Ambos experredistas, afirmó, 
ayudaron al movimiento del pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador.

“No tenemos negociaciones 
en lo oscurito, lo que nos une 
a quienes estamos en este pro-
yecto, en este movimiento, son 
ideales, son valores, y compar-
timos un proyecto de nación, y 
tanto el senador como la sena-
dora crecieron en la izquierda y, 

de repente, se encontraron esta 
contradicción de que sus dirigen-
tes se entregaron a la derecha 
más corrupta en el país.

“Y ellos dijeron: pues noso-
tros no podemos transitar con 
esto, porque nosotros, pues cre-
cimos ayudando al movimiento 
de López Obrador, coincidimos 
con los valores de la izquierda 
y queremos participar en este 
momento histórico de la trans-
formación, acompañando a la 
presidenta Claudia Sheinbaum”, 
dijo Delgado. 

Sobre el voto que le falta a 
Morena y sus aliados para alcan-
zar la mayoría calificada también 
en el Senado, el líder morenista 
indicó que esa es tarea de las y 
los legisladores que conformarán 
la nueva Legislatura.

 zMario Delgado habló de los 
experredistas que se unieron a 
Morena en el Senado.

 zEstudiantes de Derecho protestaron contra la reforma judicial.
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La escudería de Maranello no gana en Monza desde 2019

Buscará Ferrari el triunfo 
en Gran Premio de Italia
El equipo tiene  
tres carreras  
seguidas  
subiendo al podio

SINELI SANTOS /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.-¿Podrá 
Ferrari ser profeta en su tierra 
este fin de semana? El Cava-
llino Rampante requiere de un 
monoplaza competitivo y de 
total concentración de parte 
de sus pilotos para volver a lo 
más alto del podio del Gran Pre-
mio de Italia, pues la última vez 

que se agenciaron la victoria 
fue antes de la pandemia de 
Covid-19.

De 1950 a 2023, el equipo 
italiano registro 19 triunfos 
en casa, de los cuales solo uno 
corresponde a la era híbrida: en 
2019 con Charles Leclerc. Aunque 
las actualizaciones que introdu-
jeron el fin de semana pasado 
en el SF-24 funcionaron, los de 
Maranello tendrán que superar 
un nuevo obstáculo que se les ha 
presentado: McLaren.

Y es que en los últimos años 
el triunfo se les ha negado por 
diversas circunstancias. En 2020, 
Pierre Gasly subió a lo más alto 
del podio con el AlphaTauri, un 

año después lo hizo Daniel Ric-
ciardo con su McLaren y en las 
pasadas dos ediciones el ganador 
fue Max Verstappen a bordo del 
Red Bull.

La caída en rendimiento del 
RB20 parecía una buena noti-
cia para los tifosi, sin embargo, 
el rol de dominador lo asumió 
Lando Norris con su bólido y el 
domingo podrían arruinar la 
fiesta roja.

“Estoy tratando de hacer lo 
mejor para impulsar el desarro-
llo para prepararnos para Monza 
de la mejor manera y veremos 
a dónde podemos llegar. Eso no 
significa que estaremos en pole 
position, pero ha sido así desde 

el comienzo de la temporada”, 
comentó Fred Vasseur, jefe del 
equipo de Maranello.

Ya sea con Leclerc o con Carlos 
Sainz Jr., la victoria le daría ese 
impulso a Ferrari para no per-
der su lugar en el Campeonato 
de Constructores frente a Mer-
cedes y, si se llega a presentar la 
oportunidad, cazar el liderato de 
Red Bull.

“Después de tres carreras 
todos estaban convencidos de 
que Max sería campeón a mitad 
de temporada, y luego ganamos 
algunas carreras, pasó con Mer-
cedes, ahora McLaren, y espero 
que vuelva pronto Ferrari”, aña-
dió Vasseur.

 zFerrari quiere subirse a la disputa por la Fórmula 1 y está a 34 puntos del sublíder McLaren. 

Quiere Cruz Azul 
asegurar el liderato 
contra el América
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO .-La Jornada 6 
del Torneo Apertura 2024 ten-
drá otra edición del Clásico Joven, 
entre Cruz Azul y América. Este 
será el primer encuentro entre 
ambos equipos desde la Final 
del pasado Clausura 2024. La 
‘máquina’ llegará como líder 
de la tabla general y tratará de 
asegurar su posición ante un 
rival que se encuentra lejos de 
su mejor versión.

Los dirigidos por Martín 
Anselmi están en el primer lugar 
de la clasificación, con 13 puntos, 
gracias a sus cuatro victorias y 
un empate. Los cementeros son 
uno de los cuatro clubes invictos 
en este arranque de temporada y 
presumen de la mejor defensiva, 
con sólo un gol en contra, por 11 
anotados.

En contraste, el América se 
ubica en el puesto 12 de la tabla, 
con seis unidades, producto de 
dos triunfos y tres derrotas. El 
equipo del estratega André Jar-
dine cayó en la Fecha 5 ante el 

Puebla por la mínima. Además 
tiene seis anotaciones hechas 
y la misma cantidad de goles 
concedidos.

En el pasado Torneo Clausura 
2024, azulcremas y celestes se 
enfrentaron en tres ocasiones, 
la primera en la Jornada 8 de la 
fase regular, con un triunfo por la 
mínima de las ‘águilas’. En ligui-
lla se encontraron hasta la Final, 
donde empataron en el juego de 
Ida y en la Vuelta, el América con-
siguió el bicampeonato con un 
penal para ganar 2-1 en el global.

La ‘máquina’ no gana un ‘Clá-
sico Joven’ desde la Jornada 16 del 
Torneo Apertura 2021, cuando se 
impuso 2-1 en el Estadio Azteca, 
con goles de Roberto Alvarado y 
Jonathan Rodríguez, por los azul-
cremas descontó Federico Viñas.

Este será el primer partido en 
el Estadio Ciudad de los Deportes 
de campaña regular entre ambos, 
desde el Clausura 2018. La última 
victoria de Cruz Azul sobre el 
América en este inmueble fue 
por la Fecha 12 del Apertura 2014, 
con un 4-0 de los cementeros.

 zDesde el Clausura 2018 Cruz Azul y América no se enfrentaban 
por fase regular en el Estadio Ciudad de los Deportes.

Suma México medalla en París 2024
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-La delegación 
mexicana arrancó con el pie dere-
cho su participación en los Jue-
gos Paralímpicos de París 2024. 
La nadadora Haidee Aceves con-
siguió la medalla de plata en la 
prueba de 100 metros dorso S-2, 
en el primer día de competencias.

La mexicana se quedó a seis 
centésimas de segundo de la pre-
sea dorada, que fue para Pin Xiu Xip 
de Singapur. La paratleta de Jalisco 
marcó un tiempo de 2:21.79 minutos, 
por los 2:21.73 que registró la gana-
dora. El podio fue completado por 
la italiana Angela Procida, quien 
detuvo el cronómetro con un 2:24.48.

“Me sentía con la capacidad, 
pero no esperaba un resultado 
como tal, porque yo sé que en unos 
Juegos Paralímpicos todo puede 
pasar. Simplemente hice lo que 
a mí me correspondía, mi trabajo 
era nadar bien y así fue como lo 
hice”, declaró a la Comisión Nacio-
nal de Cultura Física y Deporte.

Aceves disputa sus cuartos 
Juegos Paralímpicos y por fin pudo 
conseguir una medalla. La nada-
dora espera que este logro sirva de 
motivación para sus compañeros 
en París 2024.

“Para mi me sabe a oro, es algo 
que vengo persiguiendo desde Jue-
gos atrás y el haber obtenido mi pri-
mera medalla paralímpica y la pri-
mera para México es algo increíble. 
Además, es mi mejor tiempo de toda 
la temporada. Espero que a mis com-
pañeros les pueda transmitir esta 
buena vibra y también les pueda 
ir muy bien”, aseguró la paratleta.

Un año más
Los Warriors y Stephen Curry firmaron una extensión de contrato 
por una temporada y 62.6 millones de dólares. El jugador estará en 
Golden State hasta la temporada 2026-2027.

White Sox se acercan al 
peor récord de la historia
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Falta de un 
mes para que termine la tem-
porada regular de las Grandes 
Ligas y los White Sox (eliminados 
de cualquier oportunidad para 
playoffs), aspiran a un récord par-
ticular, el de la peor temporada 
en la historia de la MLB. 

Los de Chicago se perfilan 
para imponer dos marcas a la vez: 
el menor número de victorias y 
la mayor cantidad de derrotas, 
la primera es propiedad de los 
Athletics de Filadelfia (36 triun-
fos y 117 derrotas en 1916) y la 
segunda de los Mets en 1962 (40 
juegos ganados por 120 perdidos).

Hasta el 29 de agosto, los 
White Sox son el peor equipo 
del 2024, con 31 victorias y 103 
descalabros. Están a 16 derrotas 

de igualar a Detroit del 2003, que 
posee la peor marca de este siglo 
(43-119).

A Chicago le restan nueve 
series por disputarse, para su 
mala suerte, cinco de esas series 
son contra equipos que aspiran a 
postemporada y algunos pelean 
por el liderato de su división, 
como Orioles, Red Sox, Mets, 
Guardians y Padres. Las otras son 
ante Athletics, Detroit y Angels, 
a estos últimos se enfrentarán 
en dos ocasiones diferentes en 
septiembre.

Son 27 juegos los que sepa-
ran a los White Sox de la historia, 
mientras los aficionados se ale-
jan del estadio y promedian ape-
nas 18 mil 232 asistentes (luego 
de 64 juegos en casa), quienes 
son testigos de cómo se rompe 
un récord de más de un siglo en 
las Grandes Ligas.

 zChicago podría romper dos récords: la menor cantidad de 
triunfos y la mayor cantidad de derrotas. zLa paratleta consiguió su primera presea luego de cuatro participación en los Juegos Paralímpicos.
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LUJO
LEGADO

DE

POTENCIA:

290 
HP

Desde 
 $1,499,900

z La cajuela con las tres filas de asientos ofrece una capacidad de carga de 461 litros.

z Añade cámara de visión de 360 grados y alerta de atención al conductor. 

8 
BOLSAS 
DE AIRE

ACURA MDX

ANDRÉS MUÑOZ SALCEDO

Acura, la línea premium perte-
neciente a Honda, ofrece en su 
gama el modelo MDX, la SUV 
que hereda por la firma japone-
sa más de 30 años de perfección 
sobre los conceptos de desem-
peño, equipamiento y seguridad.  

La cuarta generación de 
MDX se comercializa en nuestro 
país en dos niveles de equipa-
miento: Advance y Type S.  

Al exterior, fluyen líneas es-
tilizadas, destacando en la parte 
frontal la parrilla con detalles en 
cromo y en forma de diamante, 
reflejando un diseño dinámico y 
elegante. Además, cuenta con 
rines en tono negro brillante de 

20”, iluminación con tecnología 
LED, rieles en el techo para aña-
dir más equipamiento y quema-

cocos panorámico con control de 
parasol compatible con el siste-
ma Acura CabinControl.  

Dentro de la cabina se per-
ciben espacios amplios con tres 
filas de asientos forrados en piel 

“Milano”, iluminación ambiental 
personalizable y volante con pa-

letas de cambios de velocidad.  
En cuanto al equipamiento 

incorpora una pantalla Full HD 
de 12.3” con conectividad ina-
lámbrica para Apple CarPlay y 

Android Auto, así como el siste-
ma de sonido ELS Studio 3D con 
16 bocinas.    

Otro punto a resaltar es la 
función CabinTalk, un sistema de 
altavoces para controlar el audio, 
clima y navegación.  

Añade AcuraWatch, que 
se compone por funciones co-
mo control de velocidad cruce-
ro, alerta de frenado por colisión 
frontal, sistema de conservación 
de carril, monitor de punto ciego, 
función de seguimiento a baja 
velocidad, entre otros.  

Sobre su desempeño, el mo-
delo MDX Advance se impulsa a 
través de un motor 6 cilindros 3.5 
litros que entrega 290 caballos 
de fuerza y 267 libras pie de tor-

que, acoplado a una transmisión 
automática de 10 velocidades y 
tracción a las cuatro ruedas.  

MDX Advance, es la SUV 
más grande de la familia Acura 
y se comercializa en nuestro país 
en un precio base de $1,499,900. 
La variante Type S tiene un valor 
de $1,749,900.

z Tiene una longitud de 
5 metros y una distancia 
entre ejes de 2,890 mm.  

z Cuenta con Head-up 
Display de 10.5” y cargador 

inalámbrico.  

z Ofrece cinco modos de 
manejo: Nieve, Cómodo, 

Normal, Deporte e Individual.  

ESPECIAL:
DOMINANTES  
SUVS
Conoce las nuevas 
propuestas del 
segmento más 
popular de la industria 
automotriz. 

El emblemático Bugatti Type 59 Sports se adjudica el premio  Best of Show.

Chevrolet presentó la nueva 
SUV Traverse, inspirada 
en los modelos Tahoe 
y Suburban. 

NUEVA 
GENERACIÓN

CONQUISTA 
PEBBLE
BEACH
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